

す。たとえばモーニングに準ずるといふになりますと、モーニングを用意しなければ失礼に当る。そうしますと、たとえば国會議員の中でも、一世一代の皇太子さんの結婚ですから、われわれであってもやはり祝意を表して行きたい。こう思つた場合に、さてモーニングがなくて困つた、これは事実問題としてかなり聞いております。るのでござります。ですから、通常的な観念というふうにおっしゃつても、あなた方はそういう意味ではまだ少し高いところに目を注いでいるような印象です。ある意味では国會議員といふものは、國民の中から見れば指導的な立場をとつておりますが、その人たちさえも簡単に通常化されていないのがモーニングの姿だと思うのです。ですから皮肉を言うわけじゃないのですが、長官はたとえばモーニング階級ばかり見ていると、それが通常かと思ふのですが、着られない人がいるということ、こういうこともやはりこの場合考え合せながら行事を行なつていただかない、ちょっととましいのではないか。ですから私先ほど申し上げましたように、今回の儀式はいろいろな意味で國民に近接するのに非常にいい機会なんです。ですからなるべく形式はないような立場で、参内を許すといふうな建前がとられないとましいではないか。たとえば招待状の中身に、これこれの服装をしなければいけないのですよというふうに案内状の末尾にそういう注意書きをつけられますが。

が、これは書いておきませんと、よく電話で、どういう服装が建前なのかと聞いてこられて、かえって不親切になりますから、そう書きます。しかしけれわれの方の扱いといたしまして、今までいろいろな場合の例で、そうして出しておいた場合に、モーニングを着ないで来られた場合に玄関扱いをするかといいますと、それはいたしておりません。

○石山委員 そこでちょっと私たちの持っている常識と違うようです。祝賀に参内する人々は、宮中側から見れば、やはりお客様の部類じゃないかと思うのです。お客様に、あなたはシャツボを持つてこいとか扇子を持つてこいとか、これは非常に行き届いた考え方かもしません。しかし地方では、なに要らぬ世話だというのが通常の常識ですよ。お客様にはかま、それも仙台平のは今までなければいかぬとか、黒無地でなければいかぬとか注文をつけるのは、お客様を遇する道ではない。これは宮中の御結婚の場合とは違うといえば、それまでですけれども、少くとも参内して祝賀を申し上げる者は、私は天皇の場合と皇太子さんの場合はちょっと違うと思う。特に参内する人はお客様の一人だと見て差しつかえないのです。国家の行事から見て、祝賀の場合は特に親切であつてもよろしい。今までの例のような考え方で末尾に何々をしてこい、そういう注意は注意じゃなくて、何か命令じみた考えではございませんか。

○瓜生政府委員 その服装は何々を着てこいというような命令的な書き方になつております。それが建前だ、そういうふうに書いておきませんと、よ

くだまつておりますと、モーニングを着てわかつているのならモーニングを着てきたのに、自分だけ違った服装だと、いって、違った服装の方が、ときによると、人によりましては何か気まずい思いをされる。建物はこうですというのをお教えしておいた方が親切だらう。よく外国の大公使館から招待がある場合にも、ホワイト・タイとかブラック・タイとかなんとか書いてござります。違った服装をしてこられますと、その人が気まずい思いをされる場合がありますから、私の方ではお知らせするのは親切心だと思っております。

いうことがはなはだ不明瞭な点があるので、これを正さなければならぬと
いう御意見が報道されたのであります
が、これは事実あなたの御意見として
出された問題でしようか。あるいは單
なる法制の解釈を率直に言われたので
ありましようか。

○瓜生政府委員 先般憲法調査会の方
から、天皇に関する条項の運用の實際
を聞きたいので、参考人として出ては
しいという話がありました。その際
は、特に意見を述べることではなく
て、實際の運用が今までどうなつてお
るか。またいろいろ問題になつたよう
な点があつたら、そういう点を述べて
ほしいということでありましたので、
私は意見は一切言つております。一
部の新聞に、だからこういう点を改正
したらしいと言つたとか、こういう法
律を作つた方がいいと言つたといふふ
うにちょっと出ておりましたが、それ
はつけ加えられただけで、私の方は意
見がましいことは一切言わずに、事實
をその際に申し述べただけでございま
す。

○受田委員 自民党的方で憲法改正草
案なるものを出しておられることがあります
見ておるわけです。結局自民党的の憲
法改正草案に迎合する発言が、宮内庁
の責任者のお口から出たとなると問題
があると思って私はお聞きしたわけで
あります。あなたはただ當時の事情
を説明されたにとどまるということであ
りましたから一応了承します。しか
し、ここで明らかにしておかなければ
ならないことは、宮内庁をあずかる責
任者とせられまして、特に天皇のおそ
ばでいろいろと事務を御担当になつて
いる立場から、天皇の權能ということ

について御意見があると思うのです。それを今からお伺いしたいと思うのです。

この憲法の第四条には、「天皇は法律の定めるところにより、その国事に關する行為を委任することができます。」という規定があるわけです。たとえば天皇が海外に旅行せられるという場合に、その國事権の代行者として皇太子を指定するとか、その他の適當な人に、皇位繼承の順序によつて人を選ぶというようなことを法律で定めることになれば、皇室典範にそれを掲げるということになるわけでござりますか。

○瓜生政府委員 それは必ずしも皇室典範というわけではございません。法律ですから、たとえば他の法律の中にそういうのが入る場合もあります。たとえますが、そういうものの中にも榮典が今御審議になつておりますかどうか知りませんが、榮典法あたり——政府の作られた榮典法の法案があるのです。ありますが、そういうものの中にも榮典の一部のことを委任されるようなことが入つてゐるものがあります。ですからそういう法律の形からいけば、どの法律という制限はないわけでござります。

○愛田委員 現行の皇室典範その他の法律をもつてしては、天皇の海外旅行は不可能であると判断されますか。

○瓜生政府委員 その委任の規定がございませんんで、実際問題として国政のいろいろな面が、天皇陛下が外國に御旅行になつてゐるその間に、法律とか政令とか條約とか、そういうものが公布を要する場合に署名がいただけませんから、わざわざ御旅行先まで持つていけばで

条の特にその第一号の関係のあたりで、いろいろ支障が起るおそれがあると思います。そういう場合に、どなたか代行者をきめありますとすれば、その方がなされば公布ができるわけになります。事実問題として代行者がござります。旅行になることは、やはりいろいろ差しつかえが起るだろうと考えられます。

○受田委員 そうすると現状においては、天皇の海外旅行ということは不可能だ、かようて了解してよろしくございますか。

○瓜生政府委員 不可能とも言えない

と思います。差しつかえがあるからあ

るいは不適当ということになるかもし

れません。不可能ということは言えな

いと思います。幾らか問題を延ばして

おきます。非常にひまなどき、何も

そういうような問題がないというよう

な適当な時期がほんとうにあるなら

いいと思います。不可能とは言えない

といふうに丁寧してよろしくうございますか。

○受田委員 ですかこの問題も

憲法調査会の際には、その法律を作つてほしい、そういうようなことを言つておられるわけではありませんで、別に憲法直接の問題ではないわけですね。

○瓜生政府委員 ですからこの問題も

以前の憲法の場合でありますと、そ

ういう場合に天皇の大権で監國というの

を置けたのです。そういうのは以前の

憲法上そこにそれを置くという規定は

あります。そうすると天皇陛下がお

見えに参つて握手をなさる。それから

自衛隊の儀仗兵がおりますが、それを

ずっと昔からそういう制度があつて、

憲法上どこにそれを置くという規定は

ないけれども、昔からそういうことが

おつたのです。監国といふものは、

必要な場合に、置かれる場合には置か

れるといふものであった。美濃部さん

の憲法あたりには、そういう場合には

皇太子さんを監國にされるというよう

す。もちろん衆議院の解散のときの天

皇の国事権の発動というようなことな

どは、いつ解散があるかわかりません

けれども、それは旅行先でも天皇の御

意思を伝える方法があるわけです。旅

行中に電報などで伝えることができる

といふことが考えられはしませんか。

○瓜生政府委員 ですから不可能では

ないと申し上げたわけであります。非

常に手数がかかりますから、そういう

面で國政の円滑な運営上いろいろ差し

つかえが起るということは、感心しない

のではないかということだと思います。

○受田委員 天皇が外交上の権利義務

関係を発動される権限としては、第七

条の国事事項の中にある「批准書及

び」云々のところもありますが、天皇

条の特にその第一号の関係のあたりで、いろいろ支障が起るおそれがあると思います。そういう場合に、どなたか代行者をきめありますとすれば、その方がなされば公布ができるわけになります。事実問題として代行者がござります。旅行になることは、やはりいろいろ差しつかえが起るだろうと考えられます。

○受田委員 これが非常に大事な問題

ですが、しかし憲法を改正しなくても

も、それとこういう問題は、當面不適

当な事態が起るというあなたの言葉

には、ある程度了承する点があるわけ

でござります。

○瓜生政府委員 それはできるわけ

ではありませんが、これ

は事実問題としてさような事態が起り

ますか。

○瓜生政府委員 それも新聞の記事に

よって連つておつたから、そういうふ

うにおとりになつたのだと思うのであ

りますが、その問題はこういうふうに

言つたことを書いたものだと思うのであ

ります。羽田の飛行場へ外国の元首

が見えます。そうすると天皇陛下がお

見えに参つて握手をなさる。それから

元首が觀閲される。それは一つの儀礼

であります。観閲の際には天皇陛下は

おられます。ところが外國の方から見ま

すと、外國に皇帝とか国王とか大統領

とかいう元首がある。そういう方は日

本のだれと対等の立場で交際をするか

考へておる。ところが外國の方では天皇陛

下を考へられる。総理大臣が出られる

と、どうも自分を軽く見たように先方

の元首の方はとられる。そういう事実

はありますけれども、しかしあれわれ

指揮權をお持ちでない。総理がお持ち

でござりますから、指揮權がないとい

うことで、案内されるのをされないわ

けです。われわれが外國の大公使と話

しておるのに、どうして来られないか

ということを聞かれた場合がございま

せん。

○受田委員 これは非常に大事な問題

でして、自民党の天皇元首論の根底に

は、國家を代表する者としては天皇が

元首でなければならぬという御意見

があるようです。しかし象徴天皇とし

て政治には関与しない、政務に関する

ことはなきることはできないので、

法律をもつてきめるようになっており

ます。そういう点が違つておりますと

中には、天皇を元首とするという規定

がある。天皇を元首としなければ、外

交交渉の場合、外交文書の交換の際な

どにおいて非常に困る場合にぶつかる

ことだという意見が出ておるわけあり

ます。このことは直接天皇の国事事項

に関与しておられる次長としてどうお

考へてございましょうか。

○瓜生政府委員 その元首の問題につ

いておどりになつたのだと思うのであ

ります。象徴のお立場で外國との交際をさ

れれるわけで、日本の憲法では元首とい

う立場ではない。象徴ということでお

いては、現在は象徴という立場におら

れます。象徴の立場で外國との交際をさ

れれるわけで、日本の憲法では元首とい

う立場ではない。象徴の立場で外國との交際をさ

れれるわけではありませんから、従つてその近

くに働いているわれわれも、政治問題

についてどうこうというような意見を

立場でおられますから、従つてその近

くに働いているわれわれも、政治問題

についてどうこうという

位置とか立たれる位置とかいう問題に
関する面だけであるということになる
ならば、これはむしろ天皇が自衛隊の
責任者として指揮されたときよりは、
その圏外におられて、もつと高いところ
でそれをながめておられる位置の方
が、象徴としての権威があるのじやないか
いでしょうか。自衛官の総指揮官として
その指揮をされるような形よりも、
むしろそうした独特的の御地位に立たれて、
自由な立場で象徴らしいお立場に
立っておられる方が、天皇の権威を保持
する上においてはいいのじやないか
と思うのですがいかがでしょう。

○瓜生政府委員 今の自衛隊の儀仗隊
の関係のことについては、宮内省では
それを何とも思つておりません。しかし
し憲法調査会ではいろいろ他から問題
にされたりしたことがあつたから、そ
れを言えと言われたものだから、そ
ういうこともあつた、あのときの話を約
一時間にわたつて、こまかいいろいろ
なことわかつて言つたその一ここまで
ござります。

○受田委員 私は現在の憲法を順守す
る立場の議員の一人でありますから、
憲法第一条及び第四条のこの規定は、
あくまでも守られねばならない。それ
をいろいろと周囲から天皇のお立場が
お氣の毒だということで、天皇元首論
の復活の根柢にされると大へん問題が
あると思うのです。それを一つ次長さ
んの方で十分お考えをいただきたいと
思うのです。次長さんのお人柄、人格
には、私たち議員だれ一人として敬意
を払わない者はないのですが、特にこ
うした政治面に影響するような御発言
があると、結局この憲法改正で、國の
元首とした方がいいのじやないかとい

う自民黨の草案を裏づけるおそれがあると思います。この点一つお含みを願いたいと思います。

私さらに皇室典範の規定に波及をいたしたいのであります、が、皇室典範は憲法の第二条に基いて作られておりましたけれども、しかしこの前私が御指摘したような男系尊重の傾向が強い。この点についても女帝論の意見があることをあなたは報告されたわけですからども、これはこの前ちよと議論されましたので、詳細は申し上げませんが、憲法第二条の規定については法制局としては意見がある。たとえば世襲であるという以上は、女帝論を認めるということにも疑惑があるし、また天皇退位論にも問題はある、こういう言葉があつたわけでございますが、世襲といふことと天皇退位ということとの関係は、宮内庁としては別に差つかえない問題じやないかと思うのですが、法制局の見解は、いずれもう一度たださねばならぬ問題です。世襲である以上は、天皇が崩せられて皇太子が繼承されるというのが順序だ、こういうお言葉があった。あのとき私、一般的の民間にも從来家督相続制度があつて、隠居という制度があるということを質問したのですが、憲法の第二条にはそれは感心しない規定だということで御解釈されておつたのですが、宮内庁の御見解は、退位とかあるいは女帝といふことは、決して憲法第七二条の規定には違反しないものであるとお考えでございましょうか。

されそれがかとかくのことを申し上げない方が、先ほど申しましたようになります。われわれの立場としてはそなるべきだと思います。

○受田委員　名答されたわけですが、これは大事な問題だと私は思いますので、また法制局の問題としてお尋ねしたい。

私はいま一つ、今回の法案に關係することのございますが、皇居造営に関する問題として、現在の形で皇居が開放される面がないか。たとえば皇居の地下を地下鉄が通る。こういうことは一向差しつかえないわけです。東京から半蔵門にまっすぐに地下鉄を作れば、あの交通が非常に緩和されると思いますけれども、そういうことで適宜地下鉄に使うことは差しつかえないと考えになるかどうか。

○瓜生政府委員　皇居の部分によると思いますがけれども、これはいろいろ御審議の上できることでありますが、もしあそこに宮殿ができると、その地下を相当深く基礎工事をやりますから、ちょうどそういうような下とかいうことになりますといけませんでしようし、場所によっていかない場所もありましようけれども、しかし特に支障のない場所であれば、これは別に差しつかえないというふうに考えます。その計画をよく拝見しないと、具体的には回答はむずかしいです。一般論として申し上げればそういうことでございます。

○受田委員　計画の問題と関連するということでございますが、それに差しつかえなければ、皇居の地下を交通網に利用しても差しつかえない、かのように了解してよろしゅうございま

○瓜生政府委員 その計画自体によつて考えられるということでござります。
○愛田委員 さらに今度は地上の方であります。が、この間特に宮内庁の御便宜をいただいてわれわれ見せてもらつたのですけれども、ここを陛下御一家の生活に差しつかえないところとして、開放していただいたらいいなどというような場所がなきにしもあらず、たとえばあのカモの住まつているお嬢などといふものは、一般民間人が一部見せてもらえるような場所を提供していくただいても、國民とともにある陛下としては御満足じやないか、かようにも思ひます。が、皇居の内部の一部を民間に參觀等のために開放するということはいかがでございましょうか。

ござりますが、これはやはり宮内庁が私に於ておまかせしておられるようでござりますが、この程度の原案といふものが私たのでござりますが、それは皇居造営審議会に於てお諮りになる原案としてお考えになつた問題として了解してよろしくございます。

○**生政府委員** 皇居造営審議会の方にお諮りする原案はまだ固まっておりません。今盛んに整理いたしておりますが、その整理しておる際の気持は、今申し上げたような気持でありますから、そういう気持で宮内庁の方の考え方を整理をしているというふうに御了解いただきたいらうよろしいかと思います。

○**受田委員** 皇居の周囲にあるお堀などは、一般国民の舟遊に開放しても差しつかえない問題じやないかと思います。白鳥の浮ぶあのお堀ですね、いかがであります。

○**瓜生政府委員** あのお堀になりますと、これは宮内庁の管轄ではないのであります。白鳥の浮ぶあのお堀ですね、いかがであります。

○**受田委員** そうすると森本さんはちようど厚生省の官房長ですから、御意見を伺いたいと思います。

○**森本政府委員** ただいまお話をのうに、皇居の外堀の水面と、それから皇居の反対側の土手は、厚生省所管の國民公園になつております。これの使用の仕方でござりますが、これはたゞいま公園という形をとつておりますが、いろいろな方法が考えられておるのでございます。水の上でござりますので、鳥を浮かせるこどもござりますし、あるいはボートを浮かべることもありま

しかし、あるいは自然のままの姿で、な
がめて楽しむという見方もあります。
いろいろありますて、その方法のうち
でどれが一番あそこの環境にふさわし
いかという問題になるだらうと思いま
す。ただいまのところ管理しております
す厚生省としましては、ああいう形を
そのままにしておきまして、そしてあ
の石垣の景色あるいは水鳥が浮ぶ、そ
ういうよろな環境を保持した形において
使用と申しますか、一般の大衆の利
用に供するというのが、最も適当でな
いかと考えております。

○受田委員 これは一つの見方であり
ますけれども、もう少し積極的な、た
だながめるだけでなく、もつとじか
に楽しむ道もあるわけです。それも一
つ御検討願いたい問題です。

それからもう一つ、陛下の御外出に
ついて自由が束縛されておるようですが
が、外国の王室のよう、自由にデ
パートにもおいでになられ、劇なども
ごらんになられるというような形、つ
まり天皇の外出に形式を除いて、非常
に自由な立場をお与えするということ
はいかがございましょう。これはデ
パートなどで、両陛下が自由に買い物も
のされるところを国民が見る方が、む
しろ国民の皇室としての貴祿があると
思うのです。

○瓜生政府委員 陛下の御外出は、以
前に比較いたしますと年々ふえており
ます。以前はおいでにならなかつたよ
うな劇場とか、時による音楽会だと
か、そういうことにもだんだんおいでに
なつておるのでございますけれども、
しかし普通の方のよう、自由におい
でになることは、やはり今の一般の社
会の環境から見て、非常にむずかしい

けになりますと、たくさんの方が集まつてこられますし、そういう整理の関係等もございまして、ひんばんにおいでになることもむずかしい点があることも事実でございますけれども、だんだんにはもつとお出ましを多くして、今までごらんにならなかつたところもごらんにならるるように、お世話をできればしたいと思つております。○愛田委員 正田美智子さんの外出のときも、今相当強い警戒裏にやつておられます。これなど国民が見て、むしろ奇異に感ずるのじやないかと思うのですが、この途中の警戒を——これはいかに嚴重に警戒をやっても、警戒網をぐぐる道もあるので、そういうことでなくして、国民の皇室として、親しまれたならば、そういう警戒の必要のない、かえりつぱな効果が上がるのではないかと思うのですが、警戒網についていかがでしようか、これを緩和する方法はないのでしょうか。○瓜生政府委員 警戒といいますか、主として交通整理の関係だと思います。それでやはり交通整理の関係上、お出かけになると雑踏する。そのため交通網がとまるとか、場合によつては、雑踏の場合にけが人が出るという主として交通の雑踏整理ということになります。それなりに困りますし、その点は警察の方でそういうことのないようにやつておられるわけですが、主だと思うのです。それでたとえば今はちょっと例にあげられました正田美智子さんの場合でも、今はまだ皇族さんでもございませんから、われわれの方として別にどうということは言っておりませんけれども、警視庁の方としま

すれば、世間の方が相当関心を持つておられるものですから、どこかへお出かけになるとどつと集まってこられたりして難踏する、そういう場合にけが人が出てもいけないというような、いろいろな考慮があつて、ある程度のことをされておるのだろうと思っております。

○受田委員 かつて吉田元総理は、大磯からノン・ストップで登院をなさつておられた。総理の車が行くところ可ならざるはなしという登院であつたわけですね。これは総理であるからといつて、そういう独断的なやり方というものは大いに批判をしなければならないと思うのです。そういうことは国民に迷惑をかけるのですからね。そういう交通警戒をすることがむしろ国民党に迷惑をかけるのです。そういうことをしないで、自由に外出をする、そして一般國民とともに、ストップのところはとまるというようにして、初めて國民の皇室としての権威があり親しみもある、かようにも思ひのございます。私は特定の人だけが交通上支障のない旅をするということには問題があると思っているのです。今のお顕を見たいというので人のぞき込むおそれがあるという場合の警戒ということであるならば、まだほかに方法があります。私は以前の整理という問題もあるわけです。むしろそういうことをすることで交通が渋滞していくわけですから、しない方が自然であるということになるのぢやないかと思う。そこを前から警戒しておると、これは何者かと思うから人が寄るので、黙つておれば寄るものではないのですからね。それを先に予告するから人が寄るのです。

○自由に黙つて旅行されれば、決してだれも何とも思いません。予告した交通上の支障ということはどうでしよう。

○瓜生政府委員 皇太子殿下のお出かけになる場合、日曜日に――日曜以外でもあります、テニスコートに行かれたり、日曜あたりに皇居においてなるべく非公式な場合においては、去年の春からゴー・フトップの場合にはちやんととまっておられます。特別の警戒が見えないようにしてやっておられるのが見えないようになります。それはあまり交通が込んでいません時間が選んでやつておられませんけれども、そういうことは現在すでにやっているわけです。だんだんこういう問題はいろいろ検討して、一步と研究はいたしていきたいと思っております。

○愛田委員 防衛庁長官はいかがですか。

○内海委員長 防衛庁長官は午前中から午後に引き続いて参議院の方でどうしても答弁に出なければならぬということで、まだ何時に来られるといううことがはつきりしておりません。

ちよつと速記をとめて下さい。

〔速記中止〕

○内海委員長 速記を始めて。

本日はこの程度といたしまして、次会は公報をもつてお知らせする」ととし、これにて散会いたします。

午前十一時五十五分散会

内閣委員会議録第十四号中正誤	
ペシ段	行 誤
三四	八 多数占めて 多数を占めて
四三	三 長局 長官
七八	三 皇室贈与 皇室の贈与
八四	四 陛下 天皇陛下
九四	七 会が皇居を 会が皇居を
度今	今 度
内閣委員会議録第十五号中正誤	
ペシ段	行 誤 正
一二	元 改律案 法律案
三五	三 おもしろく おもしろくな ないこが いことが
四二	四 度今

昭和三十四年三月十四日印刷

昭和三十四年三月十六日発行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局